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岩壁上的舞者
本报记者 孟 斌 通讯员 张瑜

核心提示

他是一个挑战极限的男人；他是一个充满
感性富有责任的男人；他渴望与自然相拥，贪
恋足尖与岩壁接触时那份征服的快感；他又是
一个富有爱心的男人，在攀岩的路上留下了他
关注公益的足迹；他就是郑州供电公司员工，
郑州北极户外运动俱乐部的创办人王新勇。
2005 年他骑行青海湖，登顶 5276 米的四川四
姑娘山二峰；2006 年他带队自驾额济纳，登顶
5396 米的哈巴雪山；2007年他带队驰援嵩山救
援，成功救出两名驴友；2008年8月，他带队穿
越中国第七大沙漠库布齐沙漠260多公里渺无
人烟的死亡地带；2009年8月，他组队登顶昆仑
山东段最高峰6178米的玉珠峰；2010年8月15
日，他和5人实地考察5700米珠穆朗玛峰大本
营，为登珠峰作准备。

一次救援，他迷上了攀岩

2004年 8月下旬的一天，王新勇所在的追

赶户外俱乐部接到该俱乐部驴友乔铁的求救
电话：“我们在嵩山迷路了！被困山里！希望
你们来救我们！”

原来驴友乔铁和他的女朋友两人，早上 9
点从嵩山景区柿树洼上的山，想翻山，经将军
庙、摩肚崖、险谷、瘦驴背、水帘洞等，再到玉皇
沟，走完这条被驴友们称之为“毕业线”的线
路，来为彼此的爱情做个见证。结果在瘦驴背
附近，两人走失，迷失在山林，而此时天色已
暗，无奈只好用手机向俱乐部求救。

接到求救电话，俱乐部立即通知驴友携带
登山绳、头灯、食品饮料等物品，前去救人。王
新勇也参加了救援，但是，因为他没有救援经
验，只能干点辅助性的工作。

经过 3个多小时的艰难营救，两名驴友在
营救人员的帮助下，攀着绳索从谷底上到了崖
台上，被成功救出。看着获救的驴友，王新勇
暗下决心要尽快掌握攀岩技巧，为以后的救援
工作打好基础。

追求卓越，他创办非盈利性户
外运动俱乐部

王新勇经历了嵩山救援之后，就
买了许多攀岩的书，开始钻研攀岩知
识。在掌握了一定的理论知识后，他
开始拜国家二级攀岩教练李立为师，
学习攀岩技巧。

在跟李教练近一年的学习中，王
新勇表现出了在攀岩方面的天赋。
2005 年5月1日，他和7名同伴成功登
顶5276 米的四川四姑娘山二峰，实现
了他人生道路上首次攀越了 5000 米
高山的记录。

之后，他多次参加登山协会举办
的各种培训和考试。2007 年 5 月，他
经过严格的考试，拿到了河南省登山
协会颁发的领队资格证书和河南省红
十字救援资格证。一年之后，他取得
了中国登山协会领队资格。

2007年10月，他创建了郑州北极
户外运动俱乐部。这是一个以开展攀
岩、穿越、骑行等户外活动为主的非盈
利性团队，其成员大部分是“有钱还要
有闲”的私营企业者、自由撰稿人、模
特、演员等，目前，已有80多名会员。

谈到攀岩的发展前景和给攀岩
者带来的好处，王新勇说，攀岩发展前
景是不可估量的，国家对攀岩这项运
动也是给予了高度的重视，1990 年在
怀柔国家登山队训练基地的人工场地
上第一次举办了攀岩比赛。1993 年，
攀岩比赛被国家体委列入正式比赛项
目，每年都会举行一次全国锦标赛。

攀岩，首先能够使人变得更加乐观，与人
为善。其次，攀岩能够增强人的社会责任感。
野外攀岩有一定危险，一个人在保护别人的生
命安全中会培养他的责任心。同时，攀岩还能
培养大家的环境保护意识，增加人与人之间的
沟通。

对于初学攀岩的人，王新勇建议，首先要
对攀岩有一定的认识。需要做一些必要的热
身运动，而且一定要遵守安全法则。应该先从
室内攀岩练习，然后再去户外练习。野外攀岩
危险性比较大，对综合的技术要求比较大。总
之，攀岩需要对自己有信心、有毅力、有吃苦的
能力。

目前，王新勇已经成功、安全带队进行户
外运动百余次。2008年，郑州电视台大型旅游
类节目《跟我走吧》摄制组，两次全程跟踪报道
了王新勇带领20位成员在南阳九龙山攀岩、穿
越的全过程，对当地的旅游资源开发和推广攀
岩活动起到了很好的宣传作用。同年 9月，王
新勇和队员在河南省首届龙舟公开赛上获得
第5名，河南电视台对王新勇进行了报道。

探险有限，他关注公益事业无限

2006 年 12 月 31 日，王新勇在攀登云南哈
巴雪山的时候，中途遇到一个不知名的小村
子，停下来休息时，几个孩子围拢上来，伸出冻
得张开口子的小手向他要铅笔。看着这些学
龄儿童渴求的竟是支写字的铅笔，王新勇一行
人都不停地感叹。他伸手在背包里摸索着，最
后摸出了一只签字笔给了那个小孩子。

从此以后，王新勇每次探险都要带上几百
本作业本和铅笔、文具盒等文具，遇到小学校
或小学生时就送上文具。在汶川大地震时，该
俱乐部有 1名成员参加汶川救援时，带去了俱
乐部捐助的近万元现款和大量学习用品。

目前，王新勇已累计捐助图书 500 多册、
作业本 5000 多本，铅笔 5000 多根、书包近 20
个。他的慈善行为也感动了他的亲属，他的哥
哥王建新，在妻子长期下岗在家的情况下，通
过爱心助学活动资助了3名贵州山区的失学小
学生，一直到他们完成九年义务教育。

征服珠峰，他最大的梦想

2010年 8月 20日，王新勇等 6人由西藏定
日县出发，越野车在90多公里的土石路上颠簸
了3个多小时，到达了珠峰大本营。

王新勇在这座圣洁的世界之巅脚下，仰望
圣山，心中充满了敬畏和冲动：“有朝一日，能
攀上顶峰是我一生最大幸事。”

在谈到自己的心愿时，王新勇说，征服珠
峰是许多职业探险家的终极梦想。攀登珠峰
的艰难超乎一般人的想象，它不仅需要攀登者

有最好的体魄，更需要他们有超于常人的无比
坚定的意志，还要有很大的一笔装备费、向导
费、登山费等。

这次活动，因为费用、装备、登山技术资格
等原因，没有获得西藏登山协会的批准，成了
王新勇的一个遗憾！

“我的梦想是让国网公司的旗帜飘扬在珠
穆朗玛峰巅峰。”谈到自己的梦想，王新勇说：

“现在我攀登的最高山峰是 6000多米，明年我
将攀登一座 7000米的山峰，这样，我就取得了
攀登珠峰的技术资格。”

夫唱妇随，他将攀岩进行到底

2006 年 12 月，俱乐部组织在攀登云南哈
巴雪山的时候，王新勇认识了同样喜爱攀岩的
郑州姑娘张君。

在那次登顶雪山后返回的途中，张君因为
安全保护装置使用不当造成冲坠。领队王新勇
及时采取措施，保护了她，她仅仅造成脚部扭
伤。张君爬在王新勇的背上安全回到了营地。

两个人认识三个月后就结了婚。王新勇
没有想到，通过攀岩这项运动，居然找到了志
同道合的爱人。婚后，每个周末，两个人都会
去野外攀岩，晚上就住在帐篷里，条件虽然艰
苦，但乐趣无穷。

张君说，攀岩的朋友都很率真，在岩壁下

做保护的人都是自己信任的人，否则不会把自
己的生命交给对方，相互信任使攀岩的人很容
易成为很好的朋友，甚至伴侣。

现在，攀岩对张君而言只是一种休闲方
式。她并不是简单地为了攀岩而攀岩。每当
看到别人身姿优美地在岩壁上攀登，就会觉得
那是一种精神上的享受，看到别人爬上去，心
里也会由衷地为他们感到高兴。

现代都市节奏太快了，很多家庭，夫妻
之间根本没有时间去交流。与其他家庭不
同的是，张君和老公在攀岩这项共同的兴趣
爱好中，共同体验一种乐趣，她说这对他们
夫妻感情非常有利。将来如果生一个儿子，
张君还会让儿子也学攀岩，这是她的一个小
小的心愿。

对于妻子的愿望，王新勇表示了极大的支
持。他说，以前他生活的压力很重，玩攀岩以
后他学会了宽容、理解、信任和忍耐。攀岩对
于他最大的乐趣就是认识了他老婆。他每次
攀岩都有新的挑战，每次都能让人有成功的满
足感。成功的感觉一次次被刷新。通过攀岩，
克服自己的弱点，达到顶峰。

在采访过程中，王新勇一直面带微笑，眼神
中流露出的是一个男人对攀岩的热爱以及浓得
化不开的特殊感情。他说：“岩石是我的钟爱，
我不在岩上，就在去攀岩的路上。”

“我会将攀岩进行到底。”临了，他对记者
坚定地说。

近日有两则新闻相映成“趣”。一则是，陕西咸阳
市奖励市民捡烟头，每个烟头奖励5分钱，如今因为
资金不到位等原因，部分街办只好停止回收烟头。另
一则是，教育系统在全国高校推广的冬季长跑即将启
动。与往年不同的是，今年全国试点冬季长跑的高校
学生必须在一家指定的网站用真实姓名、学号注册，
同时还要将指纹采集信息提供给网站。

应该看到，无论是奖励市民捡烟头还是推广冬
季长跑，出发点都是好的。前者是发动群众参与“双
创”，提高社会环保意识；后者是为了改善学生体质，
改变我国学生耐力、速度、爆发力连续20年持续下
降、近10年下降趋势增快的态势。然而，两者都遭
到不少质疑，令人深思。

这种尴尬遭遇其实并不偶然。以奖励市民捡烟
头为例。据咸阳市双创办介绍，该活动的启动源于
该市一次会议。在谈到烟头、鼠害令人头疼时，秦都
区和渭城区两区临时动议，向市民承诺捡烟头奖
励。一项面对公众的政策，在出台之前，如果经过充
分调研、详细论证，如果征询民意，并充分考虑到可
能出现的种种后果，恐怕不会面临如今骑虎难下的
尴尬：烟头来路不明，甄别十分困难；资金不到位，奖
励活动面临夭折危险……

再以“阳光长跑”为例。长跑固然有益健康，强化
监管也有必要。问题是，为何非要采取“指纹打卡”的
方式？即便采取“指纹打卡”的方式，为何非要学生在
一个名叫“鹰网”的网站上注册个人信息？调查显示，

“鹰网”并没有标注工业和信息化部认可的ICP备案
号；此外，“指纹打卡”的终端设备，由深圳一家公司所
提供。网站和公司如何获得相关部门的青睐，其中有
无利益输送，大可存疑。

最关键的是，如何保证学生的隐私？众所周知，
一个人的指纹信息具有独一无二的排他性，也具有
不容滥用的隐秘性。在许多国家，一般情况下，只有
警方才可要求犯罪者按指纹，其他机构无权要求公
民留存指纹。基于此似可质问，谁有权让学生指纹
打卡？谁来保护学生的指纹信息？尽管相关部门已
经表示，学生的指纹信息肯定不会流往外界，并且早
已和网站签署了保密协议。问题是，在个人信息屡
被外泄的现实情景中，学生有理由深怀疑惧和不安。

很显然，无论是奖励捡烟头还是“指纹打卡”所遭
遇的困境，都揭露了一个常见的现象，即一些公共政
策制定的随意化：只求决策的快意，而无科学的擘
画。这种“快餐化”的决策，结果要么虎头蛇尾，难以
为继；要么遭到抵制，难以推进。无论哪一种情况，都
消解着政府公信，更浪费了公共资源。

正如学者所言，公共政策是对社会价值做出的
权威性分配。政府部门在制定公共政策时必须严肃
审慎，汲取民意，如此方能科学严谨，避免政策空心
化。 新 雨
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一杆秤在称自知还是称别的什么
复旦大学经济学院中国国际竞争力

研究基地组织发布了《世界竞争力报告
2009~2010》。报告对世界 75 个主要国
家和地区2009~2010年国际竞争力的总
指数排名，并对它们的国际竞争力及其
相关情况进行了分析。报告称，美国、中
国、日本名列前三，这也是国内高校首次
发布此类排名。（10月28日《东方早报》）

本土国际竞争力指数上升当然是件
好事，它与众人的生活质量发生着关系，
有谁会不祈盼此事、乐观此事？但是，人
们也知道，这样的事一定要是实事，不掺
水分之事，而不能人为地制造虚假、虚
幻。虚假、虚幻只能带来一时的自欺式
的心理满足，最后会付出代价，吃无尽的
苦头。报告主编谢识予表示，“世界竞争
力”这个概念无法用某个标准替代，需要
运用充分的界定来解释。目前各方有不
同的打分体系，中国自行制定的标准也
尚属起步阶段，还有许多地方值得改进，

这份报告更多在于强调中国学者的参与
度。“世界竞争力”怎么可能没有个相对
客观的标准？既然是以内能、条件、环境
和经济表现作为指标体系，在这个体系
中，环境表现还能开列完全不同的或者
差异性极大的数据标准？就是从公众的
直观感受说，哪个人会不知道蓝天白云
的环境要比乌烟瘴气的环境好？这些东
西还需要用一套自设的标准来界定来解
释，以示与他邦标准作以区别？

大学学者，尤其是学问高深精妙的学
者，在本土基本上是斯文的代名词，是学
术殿堂里望之若神仙的人物。公众对他
们有种种期待，就是他们花了很多钱财研
究出的东西，应是货真价实的东西，看起
来很像样的东西。发布国际竞争力指数，
这是顶认真的事情，了不得的事情，怎么
能看起来像个吹出来的气泡？怎么能与
民众的判断与亲身感受有那么大的距
离？正如一位网友所说的，这个报告就好

像复旦的学者用一杆秤在称自己，称低了
是自卑，称高了是自吹，称准了是自知。
人贵有自知，人最难做到的亦是自知，作
这样报告的学者做到了自知吗？

冯友兰先生论述大学教育时曾说，
要达到成为强国这个目的，我们就要做
许多事情，其中最基本的一件，是我们必
须做到在世界各国中，知识上的独立，学
术上的自主。作为学者，如果丧失独立
的学术品格，就一定会拿出让人见笑的
研究成果来。标榜要作“世界竞争力”研
究的参与者，积极地参与很重要，但参与
得好与不好则更重要。一个人因学术浮
躁而热衷于浮夸，害掉的只会是他个人，
而一群人浮躁，在那里扯出个捣糨糊的
报告，则会危害众人。本土还有多少脚
踏实地的大学和在其中服务的学者？不
难看出，一个自吹自擂的学术报告，既是
一种影响社会文明与进步的悲剧，还是
学者们自身的悲剧。 今 语
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政府制定公共政策
别太随意

有人大常委会委员说：“老百姓纳税够多了，我们
立法的出发点不要总想从老百姓腰包里掏钱。”车船税
梯度征收的方案实质上会造成层层加税的效果。

一个在我国税收体系中微乎其微的车船税的立
法，却在全国人大常委会审议中引起了很大的争议。

据测算，假定草案获得通过，明年我国车船税的
总收入不到300亿，增收不过30个亿，但就是这么一个
小税种的立法，其中细节折射出我国目前在税收立法
中种种值得思考的现象。

比如，按照草案的基本思路，这次车船税最大的改
变是由现行统一计税，调整为按排气量大小分七个梯度
计征。排量在1.0升及以下的乘用车税负减轻，而大排量
乘用车的税负大幅增加，最高可达万元。有关部门解释
说，按照排量征收的依据有两个：一是国际惯例，比如，经
合组织的30个国家，有28个是按照排量征收的；其次是
按照排量征收，可以起到节能减排的政策作用。

但是，这种立法的思路很显然与车船税作为“财
产税”的基本分类不一致。财产税，就是对财产本身所
征收的一种税，要么按照其价格征收，要么按照数量征
收。以排量来征收，而且给其赋予了财产税不应该有
的“节能减排”的政策目标，尽管有所谓的国际惯例予
以佐证，但从事实而言，一方面不符合财产税的基本法
理，同时，也有重复征税的嫌疑。

因为，排量大并不等于其对环境的污染大，还要看
其使用状况，正基于此，去年的燃油税改革已经将其考虑
在内了，也就是说，节能减排的任务，燃油税已经承担。
如果再在车船税的环节以“节能减排”为名进行“梯度征
收”，很显然是重复征税，是“两只猫去逮一只耗子”。

同样的一个事实是，尽管车船税是一个小税种，
但根据目前已经公开的内容，新的方案如果通过，则意
味着车船税改革事实上是一个加税方案。

按照测算，占乘用车总量58%左右的排气量在1.6升
及以下的小排量车，税额幅度降低或保持不变；39%左右
的排气量为1.6升至2.5升的中等排量车，税额幅度适当
调高；也就是说，58%的人没有增加负担，将近40%的人将
提高税负。如果再推敲细节，就会发现，只有排量在1.0
升以下的才有税收优惠，因此，这意味着，总体而言，这个
梯度征收的方案实质上会造成层层加税的效果。

难怪有人大常委会委员说：“老百姓纳税够多了，
我们立法的出发点不要总想从老百姓腰包里掏钱。”掷
地有声，令人感叹。

金融危机之后，尽管一直强调未来我国税收政策
的主基调是“结构性减税”。但事实上，税收部门不仅
没有在结构性减税上进行制度设计和规划，而是想方
设法增加新的税收。今年我国财政收入预计将超过8
万亿，年增20%以上，这和目前事实上“加税”的思路有
很大关系。中央强调国民收入分配向居民倾斜，但如
果不断加税，如何转型？又如何实现民富目标呢？

由理
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车船税改革
不应是一个加税方案据 报

道 ，深 圳 将
向包括拥有
资 产 293 亿
元 的 腾 讯
CEO马化腾
在内的多名
企业高管发
放购房补贴
或贴息。消
息一出在网
上 引 发 热
议 ，多 数 网
友认为拥有
大量财富的
阶层不应该
享受政府住
房 补 贴 ，也
有网友质疑
深圳市的住
房 补 贴 制
度。

罗 琪 绘
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新闻漫画：住户补贴























王新勇在青海草原

王新勇登顶玉珠峰

（本文照片均由王新勇本人提供）


